
Реновация и создание новых рекреационных пространств в городе становится новым трендом. В Перми подготовка к 300-летнему юбилею 
несколько лет назад задала начало такой деятельности, а сейчас власти региона и муниципалитета продолжают эту работу. Свою лепту вносят 
и девелоперы, проектирующие и строящие скверы в составе или рядом с новыми жилыми комплексами. Общественность и экспертное 
сообщество поддерживают такие проекты, они готовы подключаться к взаимодействию, обращать внимание властей на отдельные недочеты 
и вносить предложения от жителей.

Скверные настроения
Власти Перми ведут работы по ком
плексному благоустройству общест
венных зон и рекреационных тер
риторий города. Как сообщили в мэ
рии, в рамках муниципальных про
грамм по благоустройству и форми
рованию современной городской 
среды в 2024–2026 годах в Перми 
планируется построить четыре но
вые общественные территории и 
провести капремонт в трех парках и 
скверах. В этом году администрация 
планирует также завершить начатые 
работы в других «зеленых» зонах.

Так, к 2027 году власти Перми обу
строят сквер «Архиерейское подво
рье» на месте старого зоопарка, что 
обойдется в 188,5 млн руб. После пе
реезда зоопарка в Индустриальный 
район в старой локации разобьют 
яблоневый сад. Уже начаты работы 
по строительству участка набереж
ной Камы от ТЦ «Речник» до «Мотови
лихинских заводов» — бюджет про
екта составляет 1,7 млрд руб. В этом 
году начнется возведение смотровой 
«парящей» площадки на ул. Окуло
ва (226 млн руб.). Объект с амфитеа
тром, беседками и прочими элемен
тами будет примыкать к саду им. Го
голя. В 2026 году власти приступят к 
обустройству бульвара по ул. Запо
рожской (от ул. Чукотской до ул. Хол
могорской, 100 млн руб.).

Кроме того, в городе продолжится 
капремонт парка культуры и отды
ха «Балатово» (433 млн руб.) — само
го большого городского лесного мас
сива, занимающего 18 га. Продолжа
ются работы по реконструкции набе
режной Камы в Кировском районе 
— между улицами Чистопольской и 
Шишкина (1,3 млрд руб.). В 2026 году 
приступят к капремонту парка куль
туры и отдыха «Счастье есть» (117 млн 
руб.). Как ранее отмечали пермские 
СМИ, помимо реновации объекта 
там установят самое большое в реги
оне колесо обозрения.

Всего к 300летию Перми с 2021 по 
2024 год планировалось обустроить 
45 скверов и парков. Большинство 
проектов уже завершены. На обновле
ние «зеленых» зон было направлено 
около 3 млрд руб.— это средства ре
гиональной, городской казны и вне
бюджетных источников. Строитель
ство, текущий и капитальный ремонт 
проведены в скверах по ул. Гашкова, 
20, ул. Екатерининской, 171, сквере 
Уральских добровольцев, а также в 
скверах у гостиницы «Урал», на буль
варной части Комсомольского про
спекта и в других локациях. В этом 
году завершат обустройство скверов 
по ул. Генерала Черняховского, на на
бережных Ленинского и Кировского 
районов, в «зеленой» зоне на ул. Мака
ренко и на других объектах.

К празднованию 300летия Перми 
также высадили 3,1 тыс. деревьев, 
17,5 тыс. кустарников. На городских 
территориях площадью 6 тыс. кв. м 
создали новые цветники из много
летних и однолетних цветов, общая 
площадь цветников в краевой столи
це увеличилась на 20%.

Согласно индексу качества город
ской среды, который ежегодно дела
ет Минстрой РФ и финансовый ин
ститут «ДОМ.РФ», за последние пять 
лет по направлению «озеленение 
пространства» Пермь выросла почти 
на 10 баллов. Если в 2018 году этот по
казатель составлял 29 баллов, то по 
итогам прошлого года — уже 38.

«Зеленый» статус
Завкафедрой лесоводства и ланд
шафтной архитектуры ПГАТУ, канди
дат сельскохозяйственных наук Илю
са Збруева (в 2014–2021 годах была 
главным садовником Перми) счита
ет, что Пермь является одним из са
мых «зеленых» городов России. По 
данным, полученным госкорпора
цией «Роскосмос», столица Прикамья 
признана лидером по площади озе
ленения среди городовмиллионни
ков. На территории Перми удалось 
сохранить природный комплекс, ко
торый значительно нарушен только 
в ее центре.

Ссылаясь на данные управления 
по экологии и природопользова
нию, госпожа Збруева говорит, что 

зеленый фонд Перми насчитывает 
56,7% от ее площади: из них 83,6% — 
это городские леса и 17,4% — зеленые 
насаждения. А вот площади под объ
ектами озеленения (313,41 га) — пар
ками, садами, скверами и бульвара
ми — не хватает. Такие объекты озе
ленения неравномерно распределе
ны по территории Перми. Больше 
всего их в Мотовилихинском, Ленин
ском и Свердловском районах, не
большое количество — в Кировском 
и Орджоникидзевском районах.

Илюса Збруева подчеркнула, что 
реконструкция и строительство объ
ектов озеленения повышают ком
фортность городской среды, в пе
шей доступности для жителей ми
крорайонов появляются благоустро
енные общественные пространства. 
При проведении работ власти Пер
ми стали учитывать новые тенден
ции озеленения, использовать ком
бинированные и блочные посадки 
из устойчивых многолетних цветоч
ных культур, кустарников. По сло
вам эксперта, по качеству выполне
ния работ имеются небольшие недо
четы: бывает, не соблюдается плот
ность посадок, сроки высадки расте
ний, не проводятся работы по уходу 
за культурами и прочее. Иногда есть 
вопросы к проектированию самих 
пространств. Госпожа Збруева наде
ется, что при благоустройстве и озе
ленении территорий к каждому объ
екту будут подходить индивидуаль
но, а не применять стандартные ре
шения. «Властям необходимо учиты
вать при принятии проектных реше
ний, как данные территории в даль
нейшем будут содержаться. Можно 
красиво спроектировать, благоустра
ивать и озеленять территории, но, 
если не будет должного ухода за дан
ными территориями, результат мо
жет получиться отрицательный»,— 
подчеркнула заведующая кафедрой 
лесоводства и ландшафтной архитек
туры ПГАТУ.

Экоактивист, координатор про
екта «Сад соловьев речки Уинки» На
дежда Баглей отметила, что перм
ское сообщество активистов и про
фессионалов в области ландшафтно
го дизайна предлагает властям со
трудничество в обустройстве общест
венных пространств. «Гражданскому 
сообществу очень важно сотрудни
чать с властями с самого начала по
становки задачи по обустройству зе
леных пространств, тогда мы можем 
предложить свои решения по их пре
образованию. Есть даже термин та
кой — „соучаствующее проектирова
ние“. ГОСТы и нормативы Минстроя 
РФ настоятельно рекомендуют при

менять это соучаствующее проекти
рование. Например, сейчас город
ское управление экологии и приро
допользования ведет проект „Зеле
ное кольцо“. Ведомство взаимодей
ствует с жителями и общественно
стью, держит их в курсе работ — хо
телось бы, чтобы так велись и осталь
ные проекты в сфере создания и ре
конструкции озелененных террито
рий общего пользования»,— делится 
Надежда Баглей. Собеседница обра
тила внимание, что поддержка кра
евых, городских властей и участие 
активистов позволяют успешно ре
ализовывать в Перми проект благо
устройства береговых территорий 
малых рек «Зеленое кольцо».

Кроме того, общественность уже 
давно хочет привлечь государствен
ное финансирование на обустрой
ство Сада соловьев на берегах реки 
Уинки. Эта рекреационная террито
рия была создана местными жите
лями. Недавно активисты пытались 
добиться включения объекта в спи
сок общественных пространств горо
да, за благоустройство которых сей
час голосуют пермяки. В городе на 
выбор предлагаются 19 мест отды
ха, территориюпобедителя облаго
родят за счет федеральных средств в 
2025 году. «Жители микрорайона Го
родские горки участвовали в обсу
ждении, какие общественные про
странства надо выдвинуть на голосо
вание. Сад соловьев — любимое мно
гими место, тут очень важно обустро
ить кромочные пространства и вход
ные зоны, чтобы снизить рекреаци
онную нагрузку на пойму реки Уин
ки. Проектировать это благоустрой
ство необходимо в режиме соучаству
ющего проектирования. Но ни один 
участок Сада соловьев не попал даже 
в голосование»,— рассказала экоак
тивист. Надежда Баглей указала так
же, что пермские активисты хотели 
бы внести корректировки в уже на
чатые проекты реконструкции участ
ка набережной и строительства скве
ра на ул. Макаренко. На реконструи
руемой набережной, по пожелани
ям жителей, предлагается «добавить» 
больше зеленых, уединенных про
странств, а в сквере на ул. Макарен
ко — высадить стену из зеленых на
саждений вдоль проезжей части, ор
ганизовать удобную, прямую пеше
ходную и велосипедную связь между 
двумя частями этого сквера.

Девелоперы 
пристрастились к скверам
Обустройством скверов и рекреаци
онных зон стали заниматься и деве
лоперы. Если еще десять лет назад 
при возведении жилых домов за
стройщики в основном ограничи
вались обустройством газонов, то 
в последние годы ситуация серьез

но изменилась. Такая тенденция ха
рактерна для всех регионов. Столич
ные девелоперы все чаще создают в 
новостройках собственные зеленые 
зоны, а в Сочи в некоторых случа
ях — частные дендрарии. По состоя
нию на вторую половину 2022 года, 
в целом расходы на благоустройст
во в современных проектах застрой
ки могли достигать до 15% от обще
го объема инвестиций. И за послед
ние десять лет этот показатель вырос 
вдвое, посчитали аналитики компа
нии «Метриум».

Пермские застройщики также го
товы инвестировать в создание ре
креационных зон для жителей сво
их будущих комплексов. Так, компа
ния «КортросПермь» при возведении 

ЖК «Гулливер» на месте психиатри
ческой больницы обустроила сквер 
им. Георгия Буркова с детскими игро
выми и досуговыми зонами. В 2023 
году стало известно о планах компа
нии создать еще один сквер — «Бере
зовая роща» у перекрестка улиц Ека
терининской, Луначарского и Плеха
нова, возле гимназии №4 им. Братьев 
Каменских в центре Перми. Группа 
«Альфа» возле своего дома «Скворцы» 
(ул. К. Цеткин, 35) расчистила пло
щадку и разбила парк. Застройщик 
«Оникс» при возведении жилого ком
плекса на ул. Спешилова, 108 и 108а 
(проект комплексного развития тер
ритории, КРТ) между жилой застрой
кой и ТРК «СпешиLove» создаст сквер 
с зонами отдыха площадью более 15 

тыс. кв. м. Кроме того, «Орсо групп» 
при редевелопменте территории 
бывшего лакокрасочного завода на 
ул. Левченко, 1 (проект КРТ) собира
ется построить сквер на участке, при
мыкающем к ее площадке. Анонси
руется, что объект выполнят в «ори
гинальной» концепции, в отличие от 
большинства парков, которые созда
ются по типовым проектам.

Современные проекты новостро
ек повышенного класса тоже предус
матривают на придомовых террито
риях зеленые зоны с деревьями, ку
старниками, тропинками, зонами 
для отдыха и ландшафтным дизай
ном. Например, подобное придомо
вое пространство обустроит девело
пер «Мегаполис» в своем «Доме на Со
ветской» (угол улиц Газеты «Звезда» и 
Советской), а также группа «Альфа» в 
доме «Кама» (ул. Советская, 16а).

«Сегодня значительно измени
лись требования покупателя недви
жимости не только к качеству жилья, 
но и окружающей его среде. Сюда 
входят и объекты инфраструктуры, и 
требования к транспортной доступ
ности, и удаленность образователь
ных и культурнодосуговых учрежде
ний и, конечно, запрос на наличие 
мест так называемого „тихого отды
ха“ или рекреационных зон»,— го
ворит гендиректор «КортросПермь» 
Анатолий Маховиков. По его словам, 
опыт компании показывает, что со
здание сквера или парка — неотъ
емлемая часть комплексного разви
тия территории. По сути, застрой
щик выходит «за ограду» своего объ
екта, создает единый комплекс, часть 
из которого является общедоступной 
для всех горожан. Подобные проек
ты — это еще и реклама самого деве
лопера: любой посетитель парковой 
зоны может увидеть, что значит гра
мотно продуманное пространство, 
закрытое от машин, безопасная тер
ритория, удобная для всех возрастов. 
Требования к проектированию та
ких объектов повышенные, затраты 
же при этом окупаются полностью 
за счет последующей активизации 
продаж на других объектах, пояснил 
Анатолий Маховиков.

Евгения Ахмедова

Столица Прикамья признана 
лидером по площади озеленения 
среди городов-миллионников
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Уральский завод противогололедных 
материалов продолжает расширять гео
графию продаж. На сегодняшний день 
современными противогололедными ма
териалами «Бионорд» краснокамского 
производства пользуются более чем в 
60 городах России. Среди них – Москва, 
СанктПетербург, Казань, Пермь, Екате
ринбург, Новосибирск, Уфа, Барнаул, Омск, 
Хабаровск и Владивосток.

В столице «Бионорд» используется для борьбы со 
льдом на ключевых объектах, в том числе на Красной 
площади и выставочном комплексе ВДНХ, а также на 
объектах здравоохранения, спортивной и транспор
тной инфраструктуры. На зимний сезон 2023/2024 года 
АО «Московский метрополитен» закупило более 400 
тонн реагента. Уже не первый год противогололед
ные средства используются в депо и на прилегающих 
к станциям территориях. В этом году ООО Торговый 
дом «УЗПМ» и ГБУ Москвы по эксплуатации и ремонту 
инженерных сооружений «Гормост» также заключили 
два контракта на поставку противогололедных ма
териалов «Бионорд Универсальный» в объеме 1710 
тонн. АО «Мострансавто», крупнейший автомобильный 
перевозчик Московского региона, закупило 373 тонны 
реагента.

Эффективность применения реагента подтверждает
ся статистикой дорожной инспекции. Согласно данным 
ГИБДД, количество дорожнотранспортных происше
ствий на дорогах, обработанных составом «Бионорд 
Универсальный», снижается на 15–30%.

В СанктПетербурге также оценили преимущества 
продукции УЗПМ. В октябре прошлого года научнотех
нический совет городского жилищного комитета при
знал целесообразным применение «Бионорда» в сфере 
ЖКХ культурной столицы. Оценили реагенты прикам
ского производства и в инновационном комплексе 

«Сколково», где противогололедные материалы УЗПМ 
применяются уже второй год. 

– «Бионорд» оказывает минимальное воздействие 
на кожу обуви и на металлические конструкции за счет 
введения в состав биофильных добавок и антикоррози
онных компонентов, – отмечает советник гендиректора 
УЗПМ по развитию Евгений Немировский.

По его словам, «Бионорд» отвечает высоким тре
бованиям к противогололедным материалам, уста
новленным в ГОСТ Р 584272020. Реагенты прошли 
государственную экологическую экспертизу Роспри
роднадзора, а также комплексную оценку воздейст
вия на окружающую среду. В отличие от традиционно 
используемых пескосоляных смесей, «Бионорд» пол
ностью растворим, не приводит к засолению почв и к 
пылению по весне.

Несмотря на широкую географию продаж, УЗПМ 
уделяет особое внимание Перми и Пермскому краю. 
Предприятие не только производит экосберегающие 
реагенты, но и активно поддерживает региональные 
инициативы, направленные на создание и сохранение 
комфортной городской среды. В прошлом году сотруд
ники завода помогали высаживать саженцы вязов и 
лип на улице Пушкина в рамках экоакции «300 деревьев 
к 300летию Перми», а также заменили высохшие ивы 
на аллее у районного Дворца культуры в Краснокамске 
в рамках акции «Сад памяти».

За вклад в экологическое просвещение и активное 
участие в организации мероприятий по обеспечению 
экологической безопасности предприятие было награ
ждено Благодарностью главы Перми. Экологические 
заслуги УЗПМ в 2023 году были отмечены на всерос
сийском уровне: завод стал лауреатом премии Eco 
Best Award в номинации «Экосберегающая технология 
года», а влияние применения «Бионорда» на сокраще
ние выбросов парниковых газов было отмечено при 
подведении итогов программы «Лучшие ESGпроекты 
России».

Комфорт и безопасность  
от Москвы до Краснокамска 

УЗПМ заручился доверием российских столиц и заботится  
о комфортной среде в Перми
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городская среда

Рынок управления домами 
в Перми за последние годы 
серьезно изменился. Если 
в начале своего становле-
ния главной его чертой бы-
ла борьба управляющих ор-
ганизаций и поставщиков 
энергоресурсов за собран-
ные с населения средства, 
то после перехода на пря-
мые платежи конфликты 
прекратились, а УК сосре-
доточились именно на ока-
зании услуг. Новой тенден-
цией на рынке управления 
жилья Перми стал выход на 
него застройщиков — им вы-
годнее после сдачи дома са-
мим управлять сданным жи-
льем. С помощью собствен-
ных управляющих компаний 
девелоперы стараются сгла-
живать конфликтные ситуа-
ции, возникающие при вы-
явлении недоделок.

Жилой фонд Перми на начало го
да насчитывает свыше 6,6 тыс. до
мов. Из них, по данным городско
го департамента ЖКХ, 6091 зда
ние является многоквартирным. 
Ресурс DomReestr оценивает объ
ем жилого фонда краевого центра в 
22,5 млн кв. м.

За 2023 год жилфонд Перми вы
рос на 508,71 тыс. кв. м за счет но
вого строительства и выбытия 61,22 
тыс. кв. м снесенного жилья. «Наблю
дается уменьшение числа объектов, 
так как активно идут процессы рассе
ления аварийного жилья и снос до
мов»,— сообщили в департаменте 
ЖКХ.

Управлением жильем в Перми за
нимаются управляющие компании 
и ТСЖ. Большинство пермского жил
фонда (48%) управляется с помощью 
УК, 24% — ТСЖ либо ЖК, ЖСК, еще 
11% домов находятся в непосредст
венном управлении (договоры с по
ставщиками коммунальных услуг за
ключаются каждым собственником 
помещения от своего имени).

Количество управляющих орга
низаций растет по мере сдачи ново
го жилья. Всего, по данным краевой 
инспекции госжилнадзора, в пер
вом квартале этого года управлени
ем жилфондом занимались 200 УК, в 
2023 году — 197 организаций, в 2022 
году их число составляло 185. Для 
сравнения: в 2014 году число перм
ских УК составляло 115.

Управдом тебе товарищ
Рынок управления жилыми дома
ми начал формироваться в Перми с 
2006 года. До этого почти 100% жило
го фонда города распоряжались му
ниципальные учреждения «Жилищ
ные службы» (ЖС). Федеральное за
конодательство наделило собствен
ников жилья правом самостоятель
но выбирать форму управления сво
им жильем.

Первой частной УК в 2006 году ста
ло ООО УК «Пермская модель ком
форта» (ликвидировано в ходе бан
кротства в прошлом году). Она зало
жила основу первого коммунального 
холдинга «Развитие территорий Ура
ла». Этот холдинг в свое время кон
тролировал до 60% рынка. Предпо
лагалось, что новые управленцы жи
льем будут вести более эффективный 
бизнес и решат извечную проблему 
муниципальных служб — недосбор 
денег с населения и растущие долги 
перед поставщиками ресурсов. На
чавшие с чистого финансового ли
ста УК стали быстро копить долги пе
ред поставщиками тепла, электро
энергии и воды. Поставщики обвиня
ли управляющие компании в воров

стве. А управляющие компании за
являли, что ресурсоснабжающие ор
ганизации выставляют завышенные 
счета — изза потерь на сетях в дома 
по факту поступает меньше ресурсов 
и оплачивать разницу УК не желают.

Большинство недобросовестных 
компаний со временем покинули 
рынок. Ресурсоснабжающим орга
низациям удалось справиться со сбо
ром средств с населения — сейчас 
платежи жильцов поступают им на
прямую. По словам бывшего вице
премьера края Антона Удальева, от
вечавшего в правительстве за ЖКХ, 
сейчас управляющие компании ли
шены доступа к средствам газови
ков и энергетиков и оперируют толь
ко деньгами, получаемыми на содер
жание жилья. Это весьма небольшие 
суммы, отмечает он.

Сейчас, по его данным, на перм
ском рынке управления жильем нет 
единоличного лидера. Наиболее за
метно ООО «Союз», которое, как счи
тается, контролируется лицами, ра
нее работавшими в первом перм
ском коммунальном холдинге «Раз
витие территорий Урала».

ООО «Союз» принадлежит 100% 
долей в четырех УК и по 25% еще 13 
управляющих организаций. Из четы
рех 100%ных «дочек» «Союза» три на
ходятся в процедуре банкротства. Са
мой крупной компанией холдинга 
«Союз» является ООО УК «КОД» («Ком
плексное обслуживание домов»). 
Его выручка в 2023 году составила 
185 млн руб. при чистой прибыли в 
3 млн руб.

Крупнейшей по выручке и при
были УК в Перми уже несколько лет 
остается ООО УК «Экском». Выручка 

ООО в 2023 году — 323 млн руб. (303 
млн руб. годом ранее), чистая при
быль — 18 млн руб. (25 млн руб. в 
2022 году). Владельцем УК является 
ее гендиректор Сергей Шалабот.

В топ3 крупнейших пермских 
УК по итогам 2023 года вошло так
же ООО «Главное управление обслу
живания» — с показателем выручки 
147 млн руб. и чистой прибылью в 
3,5 млн руб.

Самыми прибыльными в Перми 
компаниями в 2023 году оказались 
ООО УК «СтандартПМ» — 22,4 млн 
руб. и ООО «УК ЖКХ Кировский» — 
22,3 млн руб. В числе самых при
быльных также УК девелоперской 
группы «ПМД» — ООО «Твой город» 
(17 млн руб). Стоит отметить, что ли
дер народного рейтинга в Прикамье 
этого года (опубликован ИГЖН) — 
ООО «УК СМУ №2 СатурнР» по ито
гам 2023 года показал убыток в 
1 млн руб. против чистой прибыли в 
11 млн руб. в 2022 году.

Крупнейшим по числу обсуживае
мых объектов в Перми является ООО 
«Звезда» (216 объектов), УК «Экском» 
(187 объектов), ООО «ПМУП ГКТХ» 
(182 объекта), УК «Основа» (156 объ
ектов).

Квартирный запрос
По данным Антона Удальева, жилой 
фонд, которым управляют УК, делит
ся по своему состоянию на четыре 
группы: новый (к которому относят
ся сданные новостройки), средний 
(его основу составляют жилые дома 
постройки 70–90х годов ХХ века, 5, 
9, 12этажные МКД), верхний (в кото
рый входят старые постройки 1950–
60х годов) и аварийный (признан не
пригодным к проживанию, требует 
расселения). За управление аварий
ным жильем бюджет Перми доплачи
вает УК, средства распределяются на 
конкурсной основе.

Новыми домами управляют, как 
правило, управляющие организа
ции, созданные девелоперами сдан
ных МКД. Давно функционирующий 
жилой фонд — епархия остальных 
организаций. Доходность нынеш
них УК небольшая. По данным участ
ников рынка, она составляет 3–5%, 
а в большинстве случаев просто ну
левая. Впрочем, по данным «СПАРК
Интерфакс», рентабельность продаж 
трети управляющих компаний Пер
ми в 2023 году составила 11,5%. Антон 
Удальев говорит, что 5% рентабель
ности бизнеса УК заложены в тари
фе. По его мнению, доходность этого 
бизнеса значительно больше, чем го
ворят представители отрасли: в зави
симости от качества жилого фонда — 
10–30%, полагает эксперт. «В управле
нии домами, поверьте, никто не бу
дет работать себе в убыток. Жители 
не всегда вовремя и не в полном объ
еме, а иногда и вовсе не платят кварт
плату. И ничего не случается — запла
ту коммунальщики получают вовре
мя»,— говорит эксперт.

По его мнению, выгоднее всего 
управлять новым жилфондом. «В но
вом доме аварийная ситуация на 99% 
не наступит. А в старом доме всег
да есть риск обрушения какогони
будь конструктива. Вся ответствен
ность — на УК. Раньше сходило с рук, 
но сегодня будьте уверены: посадят 
директора УК за серьезное ЧП»,— 
считает господин Удальев.

Директор пермского ООО УК «Ин
дустрия» Наталья Чеботкова также 
полагает, что выгоднее, если все обо
рудование в доме новое, установлен
ные современные счетчики дают точ
ные показания по расходу энергоре
сурсов, что ведет к экономии: «А у нас 
даже есть дома, где нет и одного счет
чика».

С ним не согласны представители 
застройщиков. «Мнение, что новый 

жилфонд очень легко эксплуатиро
вать — ошибочно. Жилец в новом до
ме требует повышенного внимания. 
Его не удивить холлом или диваном 
в фойе, или ванной для мытья лап со
бак. Главное — удивлять его каждый 
день. Гораздо проще эксплуатиро
вать неновый дом. Там каждой ситу
ации житель радуется: помыл подъ
езд — чудо! Вкрутил лампочку — 
праздник для всего подъезда»,— го
ворит представитель компании «Де
велопментЮг».

С ним согласен руководитель де
партамента маркетинга ПМД Артем 
Савельев. Он отметил, что новые до
ма имеют серьезное техническое 
оснащение, которое требует особого 
содержания. «Подземный паркинг, 
своя котельная, противопожарные 
системы. Дома сейчас строятся дру
гие — высотные, в них устанавлива
ется дорогостоящее инженерное обо
рудование. Лифты — отдельная тема, 
не каждый завод допустит на свою 
технику чужого подрядчика для по
стоянного обслуживания. Консьер
жи — тоже дорогое удовольствие»,— 
отмечает Артем Савельев.  

Для качественного обслужива
ния требуется защищать индивиду
альный тариф на собраниях собст
венников жилья. Зачастую жильцам 
приходится проводить экскурсии по 
дому, чтобы продемонстрировать, 
на что тратятся их средства, добавля
ет эксперт. 

Своя УК — ближе к телу
Собственные управляющие компа
нии при застройщике — это уже сло
жившийся тренд. Многие застрой
щики давно обзавелись своей управ
ляющей организацией, чтобы обслу
живать дом и после его сдачи. Как 
рассказали „Ъ — Городская среда“ в 
«ДевелопментЮге» (ЖК «Ива Спор
тивная», «Погода»), везде, где при

сутствует застройщик — создается 
управляющая организация: «Это та
кой корпоративный стандарт. Это 
удобно тем, что директор УК (в Пер
ми — ООО УК «Ива») с момента вби
вания первой сваи в курсе, что про
исходит с домом. Он понимает, ка
кие принимаются технические ре
шения, какие будут газоны, детские 
площадки. Его спрашивают, какой 
материал использовать лучше и эф
фективнее».

Артем Савельев из ПМД отмеча
ет, что застройщик идет на создание 
собственной УК скорее для поддер
жания лояльности клиентов, чем для 
заработка.

«Застройщику выгодно оказать 
более качественный сервис и пока
зать клиенту, что он не бросает дом 
после сдачи. Гости, которые прихо
дят в дом, видят, что он сохраняется 
в хорошем состоянии, так создается 
мнение о качественном продукте за
стройщика,— считает Артем Савель
ев.— Покупая Mercedes, вы не поеде
те в гаражный сервис, а скорее обра
титесь к специалистам, которые име
ют соответствующий опыт и квали
фикацию».

Собственная УК имеет возмож
ность оказывать дополнительные 
услуги, на которые обычная «управ
лялка» не потратится. Например, 
управляющая компания «Девелоп
ментЮга» провела реновацию отно
сительно недавно построенных, но 
уже успевших отстать от современ
ных параметров домов в ЖК «Ива 
Спортивная» — в них было установ
лено видеонаблюдение. Особая гор
дость УК — автоматическая система 
полива газонов в микрорайонах. «Да
же свой трактор купили для отчист
ки от снега»,— говорят в УК. Сама 
компания в тесном контакте с жиль
цами, они лично знают ее директора. 
В ПМД, например, для жильцов дома 
даже разработано специальное мо
бильное приложение, в котором со
держится вся информация по дому.

Наталья Чеботкова, руководитель 
УК «Индустрия», считает, что бла
гоустройство территории — это не 
главный показатель эффективности 
управляющей организации. «Рабо
чие насосы и вентили — главнее»,— 
полагает руководитель УК.

Бывший краевой вицепремьер 
Антон Удальев отмечает еще один 
нюанс, изза которого девелоперы 
идут на открытие собственных УК. 
После сдачи дома иногда обнару
живается брак, который выявляет 
управляющая организация, и пре
тензии жильцов перенаправляются 
застройщику дома. И если застрой
щик и УК — из одного холдинга, то 
улаживать конфликт девелоперу 
проще, уверен эксперт.

Не все застройщики, впрочем, 
идут по пути создания собственных 
УК. Крупнейший пермский застрой
щик ПЗСП еще 15 лет назад, застра
ивая микрорайон Пролетарский, со
здал собственную УК — «Времена го
да». Но затем в компании решили 
опыт не масштабировать. «В структу
ре ПЗСП нет собственной управляю
щей компании, поэтому при вводе 
дома мы посредством тендера выби
раем стороннюю организацию. По
скольку в планах ПЗСП вводить 120 
тыс. кв. м многоквартирного жилья в 
год, мы стараемся отдавать предпоч
тение разным управляющим компа
ниям. Это позволит оценить их рабо
ту и в дальнейшем отдать предпоч
тение той компании, которая будет 
полностью удовлетворять как наших 
клиентов, так и ПЗСП»,— пояснили в 
компаниизастройщике. Впрочем, в 
ПЗСП не исключают, что в будущем 
могут вернуться к вопросу создания 
собственной УК.

Вячеслав Суханов
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Жители Перми в ходе всероссийского голосова
ния выбирают, какое общественное пространство 
обустроят власти в следующем году. На выбор го
рожанам предложены 19 территорий – это скверы 
и «зеленые» зоны, по несколько в каждом рай
оне. Среди объектов на выбор – «Аллея памяти» 
на ул. Екатерининской, сквер Журналистов, сад 
им. Миндовского и другие объекты. Представите
ли власти и общественности говорят о важности 
голосования и об обновлении наиболее востребо
ванных мест отдыха.

В Перми, как и по всей 
России, среди населения 
проходит большое онлайн
голосование по выбору при
оритетных объектов для бла
гоустройства. Как сообщают в 
прессслужбе администрации 
города, всероссийское голо
сование стартовало 15 марта 
и продлится по 30 апреля. 
Оно проводится по федераль
ному проекту «Формирова
ние комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и 
городская среда», иницииро
ванного президентом России 
Владимиром Путиным. Прого
лосовать может каждый жи
тель старше 14 лет.

Городские власти ежегод
но занимаются обустройством 
общественных пространств: 
проводят реконструкции и ре
монтируют уже существующие 
объекты, а также создают но
вые парки и скверы. В прош
лом году в ходе аналогичного 
голосования пермяки поддер
жали проект благоустройст
ва долины реки Данилихи. 
Тогда за него проголосовали 
37,4 тыс. человек, и инициа
тива получила федеральное 
финансирование. В этом году 
долину Данилихи приведут в 
порядок.

По словам главы Перми 
Эдуарда Соснина, в 2024 году 
список объектов для голосо
вания значительно увеличил
ся – они расположены во всех 
районах города, и каждый мо
жет выбрать близкую к нему 
общественную территорию. 
Голосование стало адресным, 
и люди получают то, что нужно 

именно их району: парк, сквер, 
спортивную или детскую пло
щадку. Глава города под
черкнул, что общественное 
пространство, набравшее наи
большее число голосов, бла
гоустроят в следующем году. 
«Участвуйте в голосовании и 
выбирайте, какое пространст
во преобразится в Перми!» – 
призвал пермяков мэр.

Голосование проходит на 
сайте 59.gorodsreda.ru, где 
можно выбрать один из 19 
объектов на территории го
рода. Голосовать можно са
мостоятельно или с помощью 
волонтеров, работающих в ТЦ, 
парках и скверах, на самых 
проходных улицах Перми. 
Жители узнают волонтеров по 
брендированной одежде. По 
состоянию на 12 апреля ли
дирует Сквер журналистов, на 
данный момент за него прого
лосовало 17 408  пермяков. 

Центральные места 
отдыха ждут 
обновления
В каждом районе жителям 

на выбор предлагается не
сколько территорий. Напри
мер, в перечень вошли два 
объекта в Ленинском районе: 
сад им. Любимова в Разгу
ляе и сквер «Аллея памяти» 
по ул. Екатерининской, 166. В 
саду им. Любимова предпо
лагается сменить покрытие, 
бортовой камень, установить 
малые архитектурные формы 
и заняться озеленением: ре
монтом газонов, устройством 
цветников, посадкой деревьев 
и кустарников.

При благоустройстве скве
ра «Аллея памяти» могут за
менить покрытие дорожек и 
площадок из плитки, борто
вой камень, установят малые 
архитектурные формы и вы
садят растения. В сквере уже 
сейчас организована вирту
альная экскурсия «Рябиновая 
аллея Героев». Проект посвя
щен пермякам – героям Ве
ликой Отечественной войны. 
На информационном стенде у 
стелы Героям Советского Со
юза имеется QRкод, по нему 
можно посмотреть докумен
тальные фильмы, в основу ко
торых легли судьбы и подвиги 
50 Героев Советского Союза – 
уроженцев Прикамья.

«Благоустраивая подоб
ные места, мы сохраняем 
историческую память и спо
собствуем формированию 
патриотизма. Обновленный 
сквер станет местом проведе
ния праздничных мероприя
тий и эффективным средством 
формирования культурных 
ценностей у наших жителей», 
– считает глава администра
ции Ленинского района Алек
сандр Русанов.

В Свердловском районе на 
голосование представлено 
три объекта: бульвар в ми
крорайоне Юбилейном, сквер 
по ул. Солдатова (у здания 
№29в) в микрорайоне Кроха
лева, сквер по ул. Краснопо
лянской, 5 (Владимирский). 
На бульваре в Юбилейном 
в рамках проекта хотят об
устроить дорожки, детскую и 
спортивную площадки с ин
клюзивным оборудованием, 
установить скамьи, урны, бе
седки и систему навигации. 
Также в случае победы этой 
территории там разобьют га
зоны и цветники, посадят 
декоративные кустарники и 
крупномерные деревья. 

Во время благоустройст
ва сквера по ул. Солдатова 
могут обновить твердое по
крытие, скамьи и урны, отре
монтируют детские и спор
тивные площадки, проведут 

комплексное озеленение. 
«Сквер по улице Солдатова 
очень востребован жителями, 
потому что это центральная 
часть нашего микрорайона. 
Здесь постоянно проходят 
мероприятия, праздники и 
флешмобы. Призываем всех 
жителей нашего микрорайо
на проголосовать за данную 
территорию», – отметил пред
седатель ТОС «Яблочкова» 
Антон Глухов.

В сквере по ул. Краснопо
лянской, 5, могут заменить 
покрытия дорожек и площа
док, бортовой камень. Помимо 
этого, проектировщики наме
тили установку скамеек, урн, 
навесов, навигации по парку, 
ремонт газонов, устройство 
цветников, посадку деревьев 
и кустарников.

Проголосовать за один из 
трех объектов можно в Мо
товилихинском районе. Сре
ди них одно из посещаемых 
мест – сквер Журналистов. 
Здесь предлагают заменить 
покрытие дорожек и пло
щадок, бортовой камень, 
поставить скамьи, урны, на
вигацию. В сквере установят 
новую детскую площадку, 
обустроят цветники и поста
вят новую конструкцию вер
тикального озеленения для 
цветов. В случае победы 
сквера у памятника архитек
туры «Дом специалистов» 
(ул. Уральская, 91) там отре
монтируют дорожки и пло
щадки, заменят бортовой ка
мень, обновят скамьи, урны и 
навесы. Кроме того, в сквере 
заменят спортивные улич
ные тренажеры, приведут в 
порядок детскую площадку. 
Предстоит ремонт цветни
ков, восстановление газо
нов, посадка деревьев и ку
старников. В «зеленой» зоне 
на ул. Гашкова, 12 (Вышка 
II) предполагается устроить 
дорожнотропиночную сеть, 
поставить скамейки и урны, 
облагородить территорию зе
ленью, зоной отдыха, детской 
и спортивной площадками.

отдаленным 
микрорайонам – 
современные скверы
«В Кировском районе мож

но проголосовать за один из 
двух объектов – это сквер у 
детского сада «Симфония» 
по улице Адмирала Ушако
ва. Здесь может появиться 
точка притяжения для жите
лей микрорайона: детская и 
спортивная площадки, а так
же зона отдыха для старшего 
поколения. Второй объект, за 
который мы так же активно 
голосуем, – это сквер по ули
це Пензенской. Там появится 
променадная зона для заня
тий скандинавской ходьбой, 
спортивная площадка с улич
ными тренажерами, а также 
детская площадка», – рас
сказал глава администрации 
Кировского района Михаил 
Борисов.

Так, у детского сада «Сим
фония» планируется проло
жить новую дорожнотро
пиночную сеть, установить 
детские и спортивные пло
щадки, обустроить зоны от
дыха, беседки, современные 
скамейки и урны, украсить 
территорию зеленью. В сквере 
по ул. Пензенской установят 
входную группу, приведут в 
порядок дорожнотропиноч

ную сеть, зоны отдыха, спорт
площадку. Озеленение и 
восстановление почвенного 
покрова, а также прочие ра
боты дополнят облик этого 
места.

В Индустриальном районе 
жители могут выбрать среди 
таких объектов, как буль
вар по улице Геологов и сад 
им. Миндовского. На буль
варе по ул. Геологов хотят 
обновить твердое покрытие, 
установят скамьи, урны и про
чее, отремонтировать детскую 
и спортивную площадки. В 
саду им. Миндовского могут 
появиться дополнительные 
зоны отдыха, современные 
беседки и навесы. Спортивные 
и детские площадки дополнят 
инклюзивным оборудованием. 
Также сад хотят украсить но
выми цветами, декоративны
ми кустарниками и деревьями
крупномерами.

В Орджоникидзевском 
районе обустройству под
лежат парк культуры и от
дыха им. Чехова, сквер 
у ДК им. Пушкина, сквер 
им. Мичурина. В парке им. Че
хова, помимо традиционного 
ремонта дорожек, установки 
скамеек и урн, создадут зону 
для тихого отдыха и дорожки 
для скандинавской ходьбы. 

Озеленение площади будет 
вестись с сохранением ланд
шафта. Сквер у ДК им. Пуш
кина ждут не менее важные 
работы: это обновление до
рожек и площадки с заменой 
бортового камня, установка 
современных скамеек, урн и 
прочее. В сквере им. Мичури
на в микрорайоне Молодеж
ном подлежат переустройству 
покрытия дорожек и площа
док. Там надо также устано
вить скамьи, урны, навесы, 
отремонтировать газоны, по
ставить цветники.

В Дзержинском районе на 
голосование вынесены скве
ры на улицах Таврической, 
Докучаева, 40, и бульвар 
вдоль Паркового проспекта. 
В сквере на ул. Таврической 
(микрорайон Староплоский) 
предполагают обновить пеше
ходные дорожки с бортовым 
камнем, обустроить детскую 
и спортивную зону. В проект 
по скверу на ул. Докучаева 
входят приведение в порядок 
дорожек, детской площадки, 
обустройство скамеек и урн, 
а также восстановление га
зонов. Бульвар на Парковом 
хотят облагородить за счет 
обновления покрытий, уста
новки малых архитектурных 
форм и посадок зелени.

Сквер просится на ремонт
Пермяки сами выберут, какие места отдыха обустроят в городе
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Российские законодатели 
продолжают попытки по-
влиять на работу «налива-
ек» в многоквартирных до-
мах — заведений, которые 
днем фактически работают 
как магазин и могут продол-
жать реализовывать спир-
тное по ночам как заведе-
ния общепита. С февраля 
регионы получили право ре-
гулировать время продажи 
пива и сидра в таких заведе-
ниях, а до того для подоб-
ных объектов ввели мини-
мальную площадь зала об-
служивания.

Российские регионы получили пра
во устанавливать новые ограниче
ния на продажу алкоголя в точках об
щественного питания в многоквар
тирных домах и на прилегающих 
территориях. Соответствующий за
кон подписан президентом Влади
миром Путиным в феврале. Среди 
авторов инициативы — первый ви
цеспикер Госдумы Александр Жу
ков, вицеспикер Петр Толстой и 
председатель комитета Госдумы по 
экономической политике Максим 
Топилин.

Согласно новому закону, регионы 
смогут устанавливать требования к 
продаже пива и сидра в барах, кафе, 
буфетах и ограничивать время про
дажи такой продукции. На рестора
ны закон не распространяется. Пра
во ограничивать продажу крепкой 
алкогольной продукции в подобных 
заведениях у региональных властей 
уже есть.

Как пояснял председатель Госду
мы Вячеслав Володин, новый закон 
направлен на борьбу с «наливайка
ми», которые днем работают как ма
газины, а ночью торгуют алкоголем 
как псевдокафе. По его словам, депу
татам поступали многочисленные 
обращения от граждан — жителей 
многоквартирных домов с жалоба
ми на шум и беспорядки изза рабо
ты таких точек.

Это не первая попытка законода
телей ограничить работу подобных 
заведений. Весной 2020 года всту
пил в силу запрет на продажу алко
голя в заведениях с залом обслужи
вания посетителей площадью менее 

20 кв. м, расположенных в жилых 
многоквартирных домах.

От запретов к запретам
Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз от
считывает историю формата «нали
ваек» с 2012 года, когда регионы по
лучили право устанавливать свои ог
раничения на продажу алкоголя, в 
том числе регулировать время реа
лизации спиртных напитков в роз
ничных точках. Как вспоминает эк
сперт, тогда некоторые субъекты на
чали вводить более жесткие, чем на 
федеральном уровне, запреты на 
продажу алкоголя, например после 
21:00 и 22:00. И ряд предпринимате
лей, продолжает господин Дробиз, 
стали пользоваться возможностью 
продавать алкоголь после этого вре
мени, позиционируя себя как кафе, 
бар или буфет. Тем более что, добав
ляет он, в то время на продажу алко
голя действовала одна лицензия вне 
зависимости от специфики объекта, 
работавшего как магазин или кафе.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став
цев также отмечает, что формат «на
ливаек», вероятно, появился как от
вет на ограничения времени рознич
ной продажи алкоголя. По его сло
вам, как правило, подобные заведе
ния сегодня имеют лицензию на про
дажу спиртного для заведений обще
пита и формально работают как кафе 
и днем, но основной поток посетите
лей у этих точек приходится на ноч
ные часы. В целом по стране может 
работать около 7 тыс. таких объектов, 
говорит господин Ставцев.

Как указывают в WineRetail, такие 
заведения сами выступают местом 
притяжения трафика и потому мо
гут располагаться в удалении от цен
тральных улиц и локаций с высокой 
проходимостью. Вадим Дробиз под
черкивает, что торгует большинство 
«наливаек» легальной продукцией. 
В похожем формате есть и несколь
ко проектов, продающих франшизу, 
уточняет Александр Ставцев.

В каталоге Franshiza.ru есть пред
ложение франшизы проекта «Высо
кий градус & Food 24/7», который по
зиционирует себя как сеть круглосу
точных маркетбаров «у дома» с про
дажей крепких алкогольных напит
ков, пива, закусок, пиццы и табач
ным ассортиментом. По данным ка
талога, с запуска франчайзинга в 

2019 году открыто 120 франшиз под 
этой вывеской. Требования к поме
щению — площадь от 50 кв. м и уда
ленность от образовательных и ме
дицинских учреждений.

На Franshiza.ru доступно также 
описание франшизы сети «24 граду
са», которая называет себя первой и 
самой крупной сетью ночных мар
кетбаров в России, развивающей 
франчайзинг. С 2017 года продано 
155 франшиз, отмечается в катало
ге. «Каждый наш франчайзи управ
ляет круглосуточным бистро, факти
чески и с точки зрения закона, при 
этом делается максимальное количе

ство усилий, чтобы в глазах конечно
го покупателя все выглядело как ма
газин»,— сказано в описании про
екта. Для открытия точки «24 граду
са» нужно помещение площадью от 
50 кв. м со вторым выходом или воз
можностью его сделать и наличием 
спального массива, говорится на сай
те каталога.

Перспективы борьбы
Вицепрезидент Федерации рестора
торов и отельеров Алексей Неболь
син говорит, что в целом проблема 
«наливаек» в жилых домах выглядит 
чрезмерно раздутой. И до сих пор, по 
его словам, борьба законодателей с 
«наливайками» в первую очередь не
гативно отражалась на добросовест
ных участниках рынка. Как говори

ли ранее собеседники в отрасли, от 
запрета на продажу алкоголя в заве
дениях с залом обслуживания посе
тителей площадью менее 20 кв. м по
страдали небольшие бары с крафто
вым пивом, которые в том числе бы
ли местом притяжения местных жи
телей.

По словам господина Небольси
на, последний законопроект, наде
ляющий регионы дополнительны
ми полномочиями для регулирова
ния продажи пива и сидра в заведе
ниях в жилых домах, также может 
осложнить бизнес добросовестных 
предпринимателей и вряд ли по
влияет на «наливайки». Те могут вос
пользоваться оговоркой и переиме
новать свои точки в рестораны, ука
зывает он. Как подчеркивает Алексей 

Небольсин, проблему продажи спир
тного в ночное время в заведениях в 
жилых домах может решить «только 
федеральный императив с ограниче
нием времени продажи по всей стра
не».

Конкурировать «наливайки», го
ворят собеседники, могут с сервиса
ми круглосуточной дистанционной 
продажи алкоголя, распространен
ными в основном в мессенджерах и 
социальных сетях, несмотря на дей
ствующий запрет на продажу спир
тного с доставкой. По словам Алек
сандра Ставцева, число работающих 
круглосуточно классических заведе
ний общепита, которые могли бы пе
ретянуть часть трафика у «наливаек», 
ограничено. К примеру, в СанктПе
тербурге на барной улице Рубинш
тейна большинство объектов работа
ет до двухтрех часов ночи, за исклю
чением пика туристического сезона, 
указывает он. Кроме того, отмечает 
эксперт, спиртное в полноценных ба
рах и ресторанах, как правило, про
дается по довольно высокой цене, а 
«наливайки» посещают в основном 
потребители недорогого алкоголя.

Как полагает Александр Ставцев, 
превращение «наливаек», например, 
в круглосуточные классические бары 
с профессиональным барменом, кок
тейльной картой и полноценной кух
ней в перспективе вряд ли возмож
но. Последние, указывает он, требу
ют больших вложений, привлечения 
обученного персонала и иных управ
ленческих компетенций, в том чи
сле в связи с административным ре
гулированием. К примеру, добавляет 
эксперт, предполагается, что с 1 ию
ля заведения общепита должны вно
сить в ЕГАИС сведения о каждой про
данной порции алкоголя.

Аналитики Simple Estate оценива
ют уровень вакантности в помещени
ях стритритейла в Москве по итогам 
первого квартала 2024 года в 10%. Там 
отмечают, что показатель уравнове
шивается высоким спросом аренда
торов и активной постройкой новых 
жилых корпусов. В числе самых по
пулярных форматов в Simple Estate 
называют аптеки, супермаркеты, ал
когольные магазины, цветы, пункты 
выдачи и кафе. Средний уровень ста
вок в массовом сегменте стритритей
ла по Москве в Simple Estate оценива
ют в 2,5–3,0 тыс. руб. за 1 кв. м.

Анатолий Костырев

Жилье держит градус
— административный ресурс —

За бары в жилых домах взялись 
депутаты, решившие ужесточить 
работу таких заведений
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городская среда

Пермь уже несколько лет 
подряд входит в десятку ли-
деров городов-миллионни-
ков по качеству городской 
среды. Такой рейтинг еже-
годно составляет Минстрой 
РФ. В этом году Пермь улуч-
шила свои результаты сразу 
на 12 баллов, опередив даже 
своего давнего конкурента — 
Екатеринбург. Эксперты счи-
тают, что позитивные изме-
нения в городском простран-
стве связаны с подготовкой 
к юбилею Перми, который 
прошел в минувшем году. Но 
пока в Перми значительно 
преобразилась центральная 
часть города, тогда как в от-
даленных районах предстоит 
еще много работы.

В начале апреля Минстрой России 
опубликовал «Индекс качества город
ской среды» для 1117 городов страны 
по итогам 2023 года.

Напомним, рейтинг «Индекс ка
чества городской среды» впервые 
был представлен в 2019 году. Над 
ним в рамках нацпроекта «Жилье 
и городская среда» работают Мин
строй РФ, «ДОМ.РФ» и КБ «Стрелка». 
Методика призвана улучшить ком
фортность городской среды, повы
сить индекс ее качества на 30% и со
кратить количество городов с не
благоприятной средой в два раза. 
Авторы индекса делят города Рос
сии на группы, исходя из их раз
мера и климатических условий. 
Города в каждой группе оценива
ли по 36 индикаторам, сгруппиро
ванным по шести типам городских 
пространств.

По итогам 2023 года Пермь улуч
шила свои результаты по всем па
раметрам, набрав 220 баллов, тогда 
как по результатам 2022 года столи
цу Прикамья оценили на 208 баллов. 
Комфортной городская среда считает
ся, если набрано не менее 180 баллов.

Положительная динамика в срав
нении с 2022 годом наблюдается по 
всем позициям: по критерию «Жи
лище и прилегающие пространст
ва» Пермь набрала 36 баллов (+2 бал
ла), по параметру уличнодорожная 
сеть — 35 баллов (+2), озеленение 
пространства оценили в 38 баллов 

(+1), общественноделовая инфра
структура и прилегающие простран
ства набрали 32 балла (+3), социаль
нодосуговая инфраструктура и при
легающие пространства — 36 баллов 
(+2), общегородское пространство — 
43 балла (+2).

Таким образом, Пермь оказалась 
на седьмом месте рейтинга. Кроме 
Москвы и СанктПетербурга, кото
рые традиционно возглавляют спи
сок, Пермь уступает по комфортно
сти Нижнему Новгороду (237 бал
лов), Казани (226 баллов), Красно
дару (225 баллов), РостовунаДону 
(223 балла). 220 баллов также набра
ла Уфа. Соседний Екатеринбург, ко
торый ранее опережал Пермь в рей
тинге, в этом году оказался на девя
том месте, набрав 213 баллов.

Кроме Перми еще 13 городов При
камья были признаны Минстроем 
как города с комфортной городской 
средой: Губаха — 211 (+1 балл), Берез
ники — 217 (+14), Горнозаводск — 
204 (+3), Оса — 237 (+13), Очер — 210 
(+8), Краснокамск — 219 (+25), Чу
совой — 204 (+13) и Чердынь — 222 
(+11). Еще четыре города края при
знаны комфортными для прожива
ния впервые: Верещагино (190 бал
лов), Кизел (191 балл), Чайковский 
(196 баллов) и Усолье (191 балл).

В правительстве Пермского края 
считают, что укрепить позиции в 
рейтинге позволили мероприятия, 
проводимые в рамках подготовки 
Перми к трехсотлетнему юбилею. 
Например, в индексе городовмил
лионников по качеству жизни корпо
рации ВЭБ.РФ Пермь заняла второе 
место в общем перечне и первое — 
по уровню благоустройства, качест
ву жилья, уровню развития общест

венного транспорта, дорожной сети 
и пешеходной инфраструктуры. Ин
формационноаналитическая систе
ма «Индекс ВЭБ.РФ» рассчитывает
ся для 218 крупнейших городов РФ, 
исключая Москву и СанктПетербург, 
более чем по 350 показателям. Поль
зователями базы данных и аналити
ки являются власть, бизнес и обыч
ные горожане.

«Индекс качества городской сре
ды городов Минстроя РФ — это рей
тинг, который демонстрирует реаль
ную ситуацию с комфортностью про
живания. Помимо успехов он также 
указывает муниципалитетам на их 
слабые места в комплексном разви
тии среды для жизни людей. Поэто
му главам территорий необходимо 
внимательно анализировать резуль
таты рейтинга, чтобы, опираясь на 
его данные, исправлять недочеты 
и повышать качество жизни людей. 
Все необходимые инструменты для 

решения этих задач есть. Региональ
ные власти со своей стороны оказы
вают муниципалитетам поддержку 
по всем направлениям»,— отметил 
губернатор Пермского края Дмит
рий Махонин.

После балла
Депутат Пермской городской ду

мы Арсен Болквадзе считает: логич
но и закономерно, что Пермь улуч
шает свою позицию в рейтинге. Это 
происходит в результате системной 
работы городских и краевых вла
стей, в том числе и благодаря подго
товке к юбилею Перми, которая ве
лась на протяжении последних лет. 
Депутат отмечает, что особенно ярко 
преобразился центр города. «Центр 
города сегодня особенно похоро
шел, проведены масштабные работы 
по благоустройству улиц и ремонту 
фасадов, установлена архитектурная 
подсветка»,— отметил господин Бол
квадзе. Он напомнил, что был сделан 
капитальный ремонт Комсомольско
го проспекта, улицы Ленина. На этих 
и других улицах Перми появилась 
праздничная подсветка и отремон
тированы многие фасады зданий.

«Мне важно, чтобы территория 
всего города развивалась. Думаю, что 
при устойчивом финансировании 
мы должны все центральные улицы 
районов Перми привести в такой же 
вид»,— отметил депутат. По его сло
вам, несмотря на то что основные ра
боты были сконцентрированы в цен
тральном планировочном районе, в 
отдаленных территориях сегодня 
также проводятся масштабные и дол
гожданные работы по благоустройст
ву. Например, в Кировском районе в 
этом году заканчивается ремонт на
бережной Камы, был проведен ре
монт улицы Генерала Панфилова, 
отремонтированы скверы и парки. 
«Стараемся, чтобы средства на благо
устройство обязательно доходили до 
всех районов города»,— подчеркнул 
депутат. Кроме того, он напомнил, 
что в Перми действует программа ре
монта дворовых территорий, по ко
торым выделяемые средства делятся 
между районами в равных пропор
циях. И именно эта программа боль
ше всего востребована пермяками. 
«До центральных улиц или до набе
режной человек каждый день, мо
жет, и не пойдет, а выходя утром на 
работу или учебу из подъезда свое

го дома, точно увидит и обязательно 
оценит благоустройство двора. В пла
не благоустройства дворовых терри
торий город развивается равномер
но»,— говорит Арсен Болквадзе.

Депутат Пермской городской ду
мы Владимир Молоковских счита
ет, что, несмотря на хорошие пози
ции рейтинга, в Перми необходимо 
решить еще много проблемных во
просов. «Не надо сильно гордиться 
большими достижениями, а следует 
понимать, что много еще нужно сде
лать. Но хорошо, что мы движемся в 
этом направлении»,— говорит госпо
дин Молоковских. В частности, он от
метил несколько проблемных точек 
города, над которыми предстоит ра
ботать. «Как можно говорить о ком
фортности в городе, если в Перми та
кой высокий уровень аварийного и 
ветхого жилья?» — говорит депутат.

Кроме того, народный избранник 
обратил внимание на проблему тер
риториального неравенства: жите
лям отдаленных территорий зача
стую недоступны те блага, которые 
есть в центральных районах. По сло
вам господина Молоковских, боль
шая часть общественной и развле
кательной инфраструктуры скон
центрирована в центре Перми. Но 
из таких микрорайонов, как Гайва, 
Новые Ляды, Заозерье, до центра го
рода добираться не менее часа. Поэ
тому люди предпочитают отдыхать 
у себя в районе. По мнению депута
та, нужно создать такую систему, что
бы в каждом районе были не только 
свой дворец культуры и парк отдыха, 
но и соответствующее наполнение, 
чтобы люди не чувствовали себя об
деленными. Владимир Молоковских 
отметил, что власти предпринима
ют шаги по улучшению этой ситуа
ции. Например, в этом году выделе
ны деньги на ремонт парка Чехова, 
что не было сделано в юбилейный 
год. Также в Перми реализуется про
грамма развития инфраструктуры 
частного сектора, которой вообще не 
было до недавнего времени. «Эти ме
ры позволили повернуться лицом к 
людям. Хотелось бы, чтобы эта тема 
получила свое развитие. Если мы хо
тим говорить о ликвидации террито
риального неравенства важно уве
личивать финансирование этих про
грамм»,— уверен депутат. 

Ирина Суханова

Признаки качества
— рейтинг —

Пермь входит в десятку  
городов-лидеров по качеству 
городской среды
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«НОВОГОРПрикамье» – компания, которая обслу
живает существующую систему водоснабжения и 
водоотведения г. Перми, а также развивает эту ин
фраструктуру, создавая новые ее элементы. Глав
ный управляющий директор ООО «НОВОГОРПри
камье» Сергей Касаткин рассказал о том, с какими 
вызовами сталкивается компания и что делает для 
гармоничного формирования городской среды.

– какие задачи стоят пе-
ред компанией в этом году 
и в ближайшей перспекти-
ве и как она с ними справ-
ляется?

– Своей ключевой задачей 
мы считаем бесперебойное 
водоснабжение и водоотве
дение (ВиВ) города. Хозяйст
во, которым мы управляем – 
большое и хлопотное. Если 
характеризовать укрупненно, 
в ведении «НОВОГОРа» – два 
комплекса водоподготовки и 
два комплекса очистки сточ
ных вод, 90 насосных станций 
и 2,5 тыс. км трубопрово
дов. Процесс водоподготов
ки начинается на Чусовских 
очистных сооружениях (ЧОС). 
Этот комплекс компания за 
последние годы серьезно мо
дернизировала, реализовала 
несколько инвестиционных 
проектов, для того чтобы во
доподготовка проходила в 
нужном объеме и качестве. 
В частности, мы заверши
ли реконструкцию насосной 
станции 1го подъема, по
строили станцию повторного 
использования промывных 
вод. Другой крупнейший 
наш объект – биологические 
очистные сооружения (БОС). 
Это тоже сложный, но очень 
важный с экологической точ
ки зрения комплекс – и для 
города, и для края, и для тех 
населенных пунктов, кото
рые расположены ниже по 
Каме. Учитывая значимость 
этого комплекса, мы посто
янно внедряем на БОС совре
менные технологии. Поэтому 
вода, которую пермяки ис
пользуют для своих нужд, в 
Каму возвращается чистой и 
в полном соответствии с при

родоохранными норматива
ми. И это несмотря на то, что 
требования к очистке сточных 
вод постоянно ужесточаются. 
Всего в головные сооруже
ния, в БОС и ЧОС, за 20 лет с 
начала работы «НОВОГОРа» 
в Перми было вложено более 
3,4 млрд рублей. Надежная 
работа этих объектов – залог 
бесперебойного обеспечения 
города водой. Учитывая это, 
головные сооружения были 
определены как приоритет
ные для инвестиций с самого 
начала работы компании в 
Перми.

– можно ли говорить о 
бесперебойности водоснаб-
жения в условиях того со-
стояния сетей вив, что мы 
имеем сегодня в Перми?

– Действительно, износ 
сетей водоснабжения и водо
отведения в Перми оценива
ется сегодня в среднем в 70%, 
и аварийные ситуации мы не 
можем исключить. Но делаем 
все, чтобы при ограничениях 
водоснабжения в зону отклю
чений попадало минималь
ное число потребителей. Для 
этого за последние два года 
было установлено 140 еди
ниц запорного оборудования, 
которое позволяет уменьшать 
зону отключаемых потребите
лей. Мы продолжаем автома
тизировать насосные станции 
для регулировки гидрорежи
мов и плавной подачи воды 
по трубопроводам. Эти работы 
помогают удерживать аварий
ность на прежнем уровне, не 
ухудшая ситуацию. Стоит от
метить, что далеко не все пе
рерывы водоснабжения свя
заны с аварийными работами. 
Так, статистика прошлого 

года показала, что примерно 
половина отключений произ
водится нами для работ на
ших коллегтепловиков, для 
работ на сетях третьих лиц. 
Кроме того, отключения тре
буются и для присоединения 
к централизованной системе 
вновь построенных трубопро
водов.

– Что еще предпринима-
ет компания, чтобы снизить 
аварийность?

– С 2023 года мы реали
зуем Программу повышения 
надежности системы ВиВ, 
которая согласована с адми
нистрацией г. Перми. До 2027 
года «НОВОГОР» должен об
новить более 61 км трубопро
водов. В прошлом году мы 
обновили более 22,5 км. Но, 
к сожалению, существующие 
темпы перекладки сетей по
зволят лишь стабилизировать 
ситуацию, не допустить повы
шения аварийности. Для улуч
шения нужно перекладывать 
в два раза больше. Хотя по
ложительная динамика есть. 
Анализ статистики 2023 года 
показывает, что аварий, то 
есть инцидентов с отключени
ем воды более чем на восемь 
часов, на сетях «НОВОГОРа» 
стало меньше.

Будем и дальше делать 
все, что в наших силах и воз
можностях. Для этого при 
планировании наших еже
годных инвестиционных и 
производственных программ 
мы переносим акценты с го
ловных сооружений на се
тевое хозяйство. В прошлом 
году правительство Пермско
го края утвердило Инвести
ционную программу на пять 
лет – до 2027 года. Объем 
финансирования включенных 
в нее мероприятий составля
ет около 7,2 млрд рублей. За 
2023 год инвестиции в систе
му ВиВ Перми превысили 1,5 
млрд рублей.

- объемы финансирова-
ния инвестпрограммы вну-
шительны. как этого удает-
ся достигать?

 Компания имеет очень 
жесткие бизнеспланы и фи
нансовую дисциплину. Поэто
му у нас эффективный бизнес и  
хорошие финансовые резуль
таты. Чистая прибыль по ито
гам 2023 года составила 1,2 
млрд рублей. И я хочу подчер
кнуть,  что вся она направля
ется на финансирование инве
стиционной программы. Что в 
этой связи важно для города?  
Вопервых, каждый  реали

зованный на муниципальном 
объекте  инвестпроект  повы
шает надежность и качество 
услуг ВиВ.  Вовторых, растет 
стоимость  непосредственно 
этого муниципального  объ
екта. Это значит, что город, 
взаимодействуя с нами как с 
концессионером, выигрывает, 
так как  снижается износ и по
вышается  стоимость муници
пального имущества.

– насколько актуальна 
сейчас тема бесхозяйного 
имущества, особенно сетей, 
которые не имеют собст-
венника? на них аварий-
ность ведь выше?

– В 2023 году мы продол
жили принимать сети и объ
екты, которые технологически 
связаны с централизованной 
системой ВиВ города. Почти 
140 км трубопроводов пере
шло в ведение «НОВОГОРа». 
Частично это бывшие бесхо
зяйные сети, которые изза 
ветхости требуют особого 
внимания. В этом году про
цедуры приемки таких сетей 
продолжатся. Эти объекты 
добавляют нам забот. Зача
стую принимаемые участки – в 
ветхом состоянии, без дол
жных документов, но в наших 
интересах и в интересах горо
да как можно скорее взять их 
под контроль.

– развитие города за-
висит от развития инфра-
структуры. успевает ли 
компания за планами за-
стройки Перми?

– В последние годы го
род застраивается хорошими 
темпами, но нам хотелось бы 
большей согласованности 
между всеми участниками 
процесса. Мы уже пережили 
практику глобальных про
жектов, которые повисали в 
воздухе изза невозможности 
создать соответствующую ин
фраструктуру.

Когда речь идет о развитии 
города, надо закрепить пра
вила игры на долгосрочный 
период и жестко придержи

ваться их. В Перми же это не 
всегда получается.

На недавней встрече с гла
вой города нам сообщили, что 
сейчас разрабатываются пла
ны перспективной застройки. 
Надеемся, что, получив эту 
информацию со стороны от
раслевых департаментов, мы 
сможем наладить совместную 
работу эффективнее.

– для любого современ-
ного мегаполиса, и Пермь – 
не исключение, важна ми-
нимизация воздействия на 
окружающую среду. роль 
«новоГора» в этом про-
цессе – одна из ключевых. 
какие результаты и планы 
есть в этом направлении?

– О реконструкции БОС 
г. Перми я уже сказал выше. 
На БОС пос. Новые Ляды так
же проведена грандиозная 
работа, и сейчас это современ
ный, технологичный комплекс 
с запасом мощности, позволя
ющим развивать микрорайон.

Надо отметить, что регу
лярно меняющиеся требова
ния природоохранного зако
нодательства вынуждают нас 
на этих объектах постоянно 
реализовать технологически 
сложные мероприятия. Сей
час, например, мы готовимся 
внедрять технологии ультра
фиолетового обеззаражива
ния стоков взамен существу
ющего метода хлорирования.

Только в 2023 году более 
1,5 млрд рублей затрачено на 
реализацию природоохран
ных мероприятий, включен
ных в инвестиционную и про
изводственную программы.

В реконструкцию сетей 
водоотведения направле
но 231,8 млн рублей. Особое 
внимание – главному разгру
зочному коллектору (ГРК). 
Напомню, что мы приняли его 
в конце 2019 года. Сложность 
его эксплуатации в том, что 
он строился с 1980х годов, 
обладает уникальными ха
рактеристиками. Он огром
ный в диаметре – более двух 

метров и заложен на глубине 
от восьми до сорока метров. 
ГРК, при проектировании в 
советские времена, был рас
считан на совершенно иные, 
гораздо большие объемы. 
При обследовании в 2020 
году эксперты выявили массу 
не просто недочетов, а и на
рушений при строительстве, 
которые сейчас надо исправ
лять. Однако даже процесс 
проектирования реконструк
ции ГРК – длительный. Это 
связано и с ограниченностью 
специалистов такого рода в 
России, и с процедурой про
хождения государственной 
экспертизы. Тем не менее уже 
сейчас мы проводим на ГРК те 
необходимые работы, кото
рые позволят нам остановить 
его ветшание и поддерживать 
работоспособность.

– участвует ли компа-
ния в улучшении городской 
среды, помимо своих основ-
ных зон ответственности?

– В прошлом году мы бла
гоустроили сквер на ул. Ле
нина, 63, там, где расположен 
офис «НОВОГОРа» для кли
ентов. Надо отметить, что эта 
территория и раньше была 
зеленым островком на одной 
из главных улиц города. Од
нако некоторая запущенность 
этого места обращала на себя 
внимание. Переехав на ул. Ле
нина, «НОВОГОР» перенес на 
эту территорию и скульптур
ную композицию «Водопро
водчик», ранее стоявшую на 
ул. Газеты «Звезда».

К 300летнему юбилею 
Перми мы украсили эту часть 
городского пространства, 
сделали ее более удобной 
и комфортной для жителей. 
Теперь на одной из главных 
улиц города появился новый 
зеленый, уютный уголок с 
клумбами, дорожками, ска
мейками и бронзовым «Петро
вичем», который привлекает 
внимание пермяков и дает 
повод задуматься о важности 
труда коммунальщиков.

«За 2023 год инвестиции в систему ВиВ Перми 
превысили 1,5 млрд рублей»
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